

## **ERNST FRIEDRICH SCHUMACHER**

(1911 – 1977)

“Economista, periodista, asesor industrial y eventualmente ‘gurú’ con influencia mundial” (Worswick, 1987), “economista y profeta” (Rutherford, 1992), Ernst Friedrich (“Fritz, para los amigos. Worswick, 1987) nació en Bonn, Alemania. “Su padre era un carismático y muy conocido profesor de economía” (Binns, en Simon, 2006).

Estudió en Berlín, Bonn, Oxford y Columbia. “Fue uno de los primeros académicos alemanes que estudió en Oxford, luego de la Primera Guerra Mundial. Pasó buena parte de la década de 1930 estudiando y trabajando en Inglaterra y Estados Unidos... Al comienzo de la Segunda Guerra Mundial, fue internado como un ‘aliado del enemigo’” (Worswick, 1987); no obstante lo cual pudo “trabajar primero como agricultor, y luego en el Instituto de Estadística de Oxford, sobre problemas planteados por un nuevo sistema monetario internacional, que discutió con John Maynard Keynes” (Rutherford, 1992). “Según su hija Barbara, luego de 4 meses de encierro, salió como si hubiera participado en un estimulante seminario” (Binns, en Simon, 2006).

“Al finalizar la Segunda Guerra Mundial se hizo súbdito británico, para poder convertirse en miembro de la sección inglesa de la Comisión de Control en Alemania... Entre 1950 y 1970 fue asesor económico y luego director de estadísticas, de la Oficina Nacional de Carbón” (Rutherford, 1992).

“Aficionado a la jardinería, fue un miembro activo de la Asociación del Suelo” (Binns, en Simon, 2006).

Fue biografiado por su hija (Wood, 1984).

¿Por qué los economistas nos acordamos de Schumacher? “Desde el comienzo de su carrera mostró su preferencia por las grandes cuestiones, y de participar en grandes eventos” (Worswick, 1987).

“Sus credenciales profesionales fueron rápidamente revaluadas cuando en 1943 preparó un memorandum sobre una unión de compensación de pagos, para aplicar al sistema internacional luego de la guerra, similar al famoso ‘plan [John Maynard] Keynes’ utilizado para diseñar el FMI... En otro trabajo, escrito en 1943 junto con Michal Kalecki, propuso una Oficina Internacional de Inversiones, para canalizar la inyección de liquidez en la economía internacional” (Worswick, 1987). “En 1944, en las páginas del Times de Londres, discutió de manera vigorosa con Keynes, sobre cuestiones monetarias internacionales” (Hagemann, 2007).

“Con Frank Burchardt, Kurt Mandelbaum, Thomas Balogh y Michal Kalecki, colaboró en la preparación de Economía del pleno empleo en una sociedad libre, un informe publicado por William Beveridge en 1944” (Hagemann, 2007).

También es autor de Guía para perplejos, publicado en 1977, y Buen trabajo, que viera la luz en 1979.

“A la luz de la saturación de la producción petrolera de Medio Oriente durante las décadas de 1950 y 1960, propuso mantener la producción inglesa de carbón, sin descuidar la conservación. Rechazó la energía nuclear en el nombre de que crearía un problema ‘de enorme magnitud’ el desecho de los residuos” (Worswick, 1987).

“Una visita realizada a Birmania en 1955 despertó su interés por los países en vías de desarrollo. Su idea más impactante fue la de la ‘tecnología intermedia’. En los países en vías de desarrollo la industria local requería poco capital por trabajador, pero el resultado era poca productividad y bajo nivel de vida. Lo que se necesitaba era una tecnología intermedia, adaptada a las necesidades de los países en vías de desarrollo; una propuesta difícil de llevar a cabo” (Worswick, 1987). “Su nombre está asociado con el concepto de tecnología intermedia, que según él es superior a la tecnología primitiva pero al mismo tiempo más simple, barata y libre que la que utilizan los ricos” (Binns, en Simon, 2006).

“En Birmania se hizo budista (luego se convirtió al catolicismo) y esto coloreó su subsiguiente actitud con respecto a la economía occidental. El capitalismo, sostuvo, puede mejorar el estándar de vida a través de la competencia y la eficiencia, pero al costo de arrasar la cultura humana. Los tamaños grandes, para las empresas o para las ciudades, fueron anatematizados. Lo pequeño es maravilloso. Un estudio económico cuando la persona importa, publicada en 1973, transformó un programa económico casi en un movimiento religioso” (Worswick, 1987).

Su atracción por el budismo “orientó su análisis económico hacia un enfoque nítidamente ecológico; como consecuencia de lo cual fue nombrado asesor económico del gobierno de Birmania... Lo pequeño... fue inmensamente popular” (Rutherford, 1992). “Lo pequeño... constituye un mojón desde el punto de vista de alentar una redefinición de las complejas interrelaciones que existen entre las personas, el medio ambiente, la tecnología y el desarrollo... La obra representó la culminación de una vida dedicada al pensamiento profundo y al compromiso infatigable” (Binns, en Simon, 2006).

Hagemann, H. (2007): "German speaking economists in British exile 1933-1945", Banca nazionale del lavoro quarterly review, 60, 242, setiembre.

Rutherford, D. (1992): Routledge dictionary of economics, Routledge.

Simon, D., ed. (2006): Fifty key thinkers of development, Routledge.

Wood, B. (1984): Alias Papa: a life of Fritz Schumacher, Johathan Cape.

Worswick, G. D. N. (1987): "Schumacher, E. F. (Fritz)", The new palgrave. A dictionary of economics, Macmillan.